

Santiago, 22 de Julio de 1984

Excelentísimo Señor  
Arzobispo de Santiago  
Monseñor Francisco Fresno  
Presente

Muy estimado señor Arzobispo:

Le escribimos urgidos por la vida de los estudiantes de la Universidad Católica de Chile que mantienen una ya demasiado larga y dolorosa huelga de hambre.

Nosotros firmantes nos sentimos parte de la Universidad Católica. Nos formamos en ella y todos hemos sido profesores en sus aulas. Varios hemos ocupado, además, posiciones de autoridad en la institución. Lo que ocurre en ella no puede sernos ajeno, pues, a pesar de nuestra temporal separación.

Sin embargo, hoy queremos apartar el juicio que en materias universitarias cada uno de nosotros podamos legítimamente mantener.

Nos dirigimos a usted, exclusivamente, movidos por la elemental solidaridad que merecen quienes lentamente se encaminan a la muerte en la convicción que defienden principios de libertad y justicia. No nos corresponde a nosotros juzgar los métodos empleados por ellos para ser fieles en sus principios.

Sólo nos atrevemos a decir que jamás estas situaciones se generan sino allí donde la comunidad se encuentra profundamente desgarrada y donde los habitantes de un país se hallan dramáticamente separados por sus ideales, valores y experiencias.

Hemos meditado largamente cómo poder ayudar en esta difícil y extrema situación. Pensamos que el conflicto planteado ha llegado ya demasiado lejos y que es necesario, es urgente, es impostergable hacer algo.

Pensamos, señor Arzobispo, que sólo usted puede todavía intervenir en esta situación y traer concordia y salvar la vida de los jóvenes que ayunan.

La Iglesia Católica y sus autoridades nos han enseñado a todos los chilenos durante estos años que nada ni nadie está por encima del derecho a vivir y, por lo tanto, que nadie debiera ser forzado a renunciar a ese derecho porque sienta que la justicia y la libertad le fueron definitivamente arrebatadas.

La Iglesia Católica nos mostró, además, que cuando se llega a situaciones límites - como pudo serlo una guerra entre nuestro país y la República Argentina - ella puede lograr, mediante la autoridad moral de su Jerarquía, el reestablecimiento de condiciones de diálogo y, con ello, la restitución de la paz.

Pensamos que hoy, frente al conflicto planteado, se requiere un gesto parecido de audacia generosa. Sólo usted, por la autoridad moral de que se halla investido, puede mediar en este conflicto y encontrarle una solución que sea satisfactoria para las partes involucradas.

Nada se logrará, en cambio, condenando a unos u otros, protegiendo en abstracto los derechos de algunos de ellos o exigiendo abdicación o arrepentimiento por los principios invocados. En efecto, ¿qué principio de autoridad podría fundarse, mañana, sobre la muerte de un grupo de estudiantes que creyeron morir por su derecho a vivir de acuerdo a sus ideales? ¿O qué convivencia universitaria podría asegurarse mañana si cada quien que desea defender sus ideas y convicciones se ve impelido a morir por ellos?

Sufriría más aún el país, pero también sufrirían más la Universidad Católica, la Iglesia y todos nosotros, si este conflicto no pudiese ser resuelto antes que sea demasiado tarde.

Por nuestra parte queremos manifestarle que estamos dispuestos a colaborar en todo lo que sea posible, con nuestros modestos medios, para garantizar el éxito de cualquier misión pacificadora que usted se proponga realizar. Estamos profundamente convencidos que sólo usted, y con usted la Iglesia Católica, pueden en esta hora prevenir la muerte de un grupo de jóvenes y hacerlo de tal modo que todos los involucrados comprendamos que el superior interés de la vida exige de todos sacrificios y una lúcida humildad.

Aprovechamos la oportunidad para reiterar a usted los sentimientos de nuestro más profundo afecto.

Lo saludan respetuosamente,

Ricardo Jordán  
Ex Secretario General

Fernando Castillo V.  
Ex Rector

Manuel A. Garretón  
Ex Decano y Ex Miembro  
Consejo Superior

José Joaquín Brunner  
Ex Director Estudios

Tomás Moulian  
Ex Miembro Claustro  
Universitario

Rafael Echeverría  
Ex Miembro Consejo  
Superior

